

SUPLEMENTO

AL

BOLETIN  OFICIAL

DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

El Gobierno en crisis.

Sobradamente es sabido que el conde de Romanones ha continuado asumiendo las responsabilidades del Poder, durante los quince días pasados, tan sólo porque los conflictos planteados y su índole de gravedad, le obligaban a no plantear la crisis, eludiendo realizar un acto que hubiera significado una deserción ante la Nación y ante la Monarquía.

Tan sólo esperaba el conde de Romanones que la situación anormal se encauzara por vías de solución satisfactoria para presentar al Rey la dimisión del Gabinete. Así lo manifestó reiteradamente el Presidente dimisionario a los representantes de la Prensa.

La clave para que el acontecimiento político surgiera, era la evolución de los conflictos de Barcelona, ya que en el resto de la nación parece ser que la normalidad es un hecho. Y planteada la crisis, crisis que cuando trazamos estas líneas seguramente ha sido ya resuelta, es forzoso reconocer y a la vez congratularnos, de que la dimisión del Gobierno implique el resurgimiento de la tranquilidad en toda la nación y principalmente en la ciudad condal, donde sin duda alguna se han atravesado momentos de una intensidad perturbadora extraordinaria.

De modo que el cambio de Gobierno, analizado desde el punto de vista político, apenas si interesa al país. Será un Gabinete más, que no inspirará ni mayor ni menor confianza que los anteriores. Pero si, efectivamente, Romanones estaba dispuesto a continuar en el Poder hasta que la cuestión social evolucionara en un sentido favorable, y la crisis se ha planteado, es indudable que como síntoma, tan sólo como síntoma, debe llevar a los espíritus una impresión tranquilizadora que ponga término a la conturbación moral que ha convulsionado la

vida del país durante un no poco dilatado período de tiempo.

Y ahora, que el nuevo gobierno actúe atinadamente para solucionar los asuntos pendientes, y que al menos nos veamos libres, ya que no para siempre, porque esto sería pedir peras al olmo, durante una larga temporada, de esas maquinaciones perturbadoras y perniciosas que comprometen toda la vida de la Nación.

Hoy la política es término secundario en España. Lo que interesa, lo que debe interesar a todo español es que se ponga coto a las derivaciones funestas de la cuestión social, y que se oriente ésta hacia un horizonte cuya base sea la intensificación de los medios propios del país para lograr su máximo esplendor y su más afianzada prosperidad.

Información local.**Cuestiones sociales.****Los carreros.**

Reunidos los obreros carreros, rechazaron el aumento de cincuenta céntimos que les ofrecía la sección de trajineros, por parecerles poco y no querer soluciones parciales.

Los albañiles.

En la asamblea que los albañiles celebraron ayer tarde en la Plaza de Toros, acordaron exigir un aumento del 25 por 100 para volver al trabajo, no autorizando a los huelgistas para salir de Zaragoza a buscar trabajo.

Otros oficios.

Las demás huelgas continúan en la conocida situación.

Otros asuntos.**La Comisión provincial.**

Celebró sesión ayer tarde la Comisión permanente de la Diputación.

No hubo ruegos ni preguntas, adoptando únicamente los siguientes acuerdos en asuntos de trámite:

—Arriendo de las tierras de la Torre Ramona.

—Segregación de fincas de la testamentaria de D. Bernardino Castillo.

—Autorizar a Salvador Loperena y Juana Rived, vecinos de Uncastillo, para el prohi-jamiento de un acogido en el Hospicio, y a José Laguna y Josefa Hernando, de Bubberca, para el de otra asilada.

—Abonar en obligaciones provinciales a la Sra. Viuda de Novella un crédito de 6.811'40 pesetas por fin de pago de obras ejecutadas por su marido en el Palacio provincial.

—A D. Luis Alvira, capellán que fué del Hospicio de Calatayud, otro crédito de 316'35 pesetas, por haberes devengados por el mismo.

—Otro a D. Cándido Castillo, vecino de esta ciudad, de 1.503 pesetas por géneros suministrados al Hospicio de esta ciudad.

Comisión Mixta de Reclutamiento.

En la sesión de ayer concedió las siguientes excepciones del servicio militar activo:

Cariñena. — José García Zaragoza, Manuel Vélez Aznar, Sixto Ruiz Lusilla, Manuel Palasí Isiegas, Antonio Briz Polo, Facundo Gutiérrez Ferruz, José Mainar Galindo, José Jimeno Soria, Domingo Begué Serrano, Ramón Mata Mainar, Agustín Lázaro Esteban, Isidro Gil Soler, Antonio Alvarez Tortajada, Jorge Guerrero Pe y Pedro Báguena Soria.

Aguilón. — Melchor Ruiz Dionis, Cristino Capdevila Rubio, Pablo Oliván Calvo, Tomás García Marco, Pablo Rubio Mateo, José Ramón Valios y Blas Barberán Zapater.

Aguarón. — Cirilo Ibáñez Merino, Frutos Gasca Saló, Julián Lancina Domingo y Fructuoso Marcos Sancho.

Aladrén. — Luis Laín Melguizo, Julián Lafuente Cucalón y Alejandro Domínguez Domínguez.

Cerveruela. — Telesforo Floría Cebollada y Juan Valero Floría.

Codos. — Alfredo Aladrén de Gracia y Faustino Villamín Lorente.

Cosuenda. — Donato Franco Sánchez, Félix Muñoz Arnal, Félix Sebastián Serrano, Julio Lorente Romeo, Leoncio García Tello, Pedro Hernández Pardillos, Eugenio Aladrén Marín, Pedro del Río Peiro y Bonifacio Tello Lorente.

Desestimó la propuesta por Valentín Soria y Joaquín Lanumbe, de Cariñena; Ignacio Serrano Bosqued, de Aguarón, y Angel Rodrigo Juan, de Codos, clasificándoles de soldados.

Anciano fallecido.

El anciano recogido ayer en las Canteras de Torrero, de cuyo suceso se da cuenta en la sección correspondiente, ha fallecido en el Hospital sin poder ser identificado.

Remolacheros y labradores.

Representantes de los remolacheros de Aragón, Rioja y Navarra han celebrado una extensa conferencia con los fabricantes para proponer algunas modificaciones en los contratos.

No hubo acuerdo y los labradores persisten en su propósito de no sembrar remolacha.

Información de España.

(Por telégrafo)

Madrid.

La crisis.

El conde de Romanones estuvo ayer a las tres en Palacio, sin duda para plantear la crisis.

En efecto, a las cinco, el Conde presentó la dimisión de todo el Gabinete.

En el intervalo de las tres a las cinco los señores Maura y Dato estuvieron también en Palacio.

El Sr. Dato dijo que la reunión de ex Ministros conservadores no tenía relación alguna con el conflicto planteado por el Jefe del Gobierno.

El Sr. Villanueva manifestó a los periodistas, que la crisis quedaría resuelta por la noche; exponiendo su parecer de que procedía la inmediata reunión de las Cortes.

El Sr. García Prieto sostuvo que el Gobierno que se forme deberá ser parlamentario y que las actuales Cortes deben solucionar los problemas pendientes y de modo preferente la legalización de la situación económica.

Apoyará cualquier Gobierno que se imponga esta misión.

También manifestó que la solución de la crisis sería rápida.

Algunos periodistas trataron de vislumbrar la solución y han dicho al presidente del Congreso:

— ¿Con que usted es el nuevo Presidente?

Villanueva ha contestado:

— Señores, eso lo tiene que decir el Rey.

Reunión de ex Ministros conservadores.

A las once y media de la mañana se reunieron en casa de Dato los ex Ministros conservadores Sres. Sánchez de Toca, Besada, Bugallal,

Marqués de Lema, Sánchez Guerra, Bergamín, Domínguez Pascual, Ugarte, Conde de Esteban Collantes, Burgos y Mazo, Espada, Andrade y Vizconde de Eza.

El Marqués de Vadillo no pudo asistir por su delicado estado de salud.

Terminó la reunión a las dos de la tarde y se redujo a un cambio de impresiones.

Lo que dice el Conde.

A las dos y media de la tarde llegó a Palacio Romanones, y una hora después Maura, llamado por el Rey.

A la salida manifestó el Conde que puesto que reinaba tranquilidad había presentado al Rey la dimisión de todo el Gobierno, como había indicado al Monarca hacía tres semanas, teniendo entonces que retirarla por haberse presentado la huelga general.

El Rey ha aceptado mi dimisión y lo único que puedo decirles es que yo no continuaré formando parte de ningún Gobierno.

Notificando la crisis a los Gobernadores.

Fué luego al Ministerio de Estado, donde facilitó una nota exponiendo el motivo de la dimisión del Gobierno.

Poco después llegaron al despacho del Conde, en el Ministerio de Estado, los demás Consejeros del Gobierno dimisionario tomando varias disposiciones, entre ellas, dar cuenta de la situación a los Gobernadores civiles de las provincias.

Las consultas. — Maura.

Poco después de las seis salió Maura del Palacio Real.

— ¿Hay algo sobre crisis?

— ¿Pero qué crisis?

— Romanones ya nos ha dado cuenta — le contestaron los reporteros.

— Pues a lo que ha dicho el Conde me atengo. No lo creía tan decidido.

El marqués de Alhucemas y Villanueva.

A las seis y veinte llegó a Palacio Villanueva y enseguida Alhucemas, siendo recibido por el Monarca, primero el marqués de Alhucemas, quien a la salida manifestó que había aconsejado al Monarca que ayudaría a todo el que se encargase de formar Gobierno, siendo imprescindible ir a las Cortes para la aprobación de los Presupuestos y otras cuestiones.

Dijo que no venía a consulta Groizard, pues como el Monarca quería una solución inmediata, él lo había representado.

Villanueva dijo que su consulta únicamente había sido para contestar a una pregunta del Monarca con respecto a la situación actual.

Dato.

Poco después de las seis y media llegó Dato, que se mostró sorprendido de la llamada del Rey, enterándole los periodistas de las anteriores consultas.

Confirmó que la reunión de los ex Ministros conservadores únicamente había sido para cambiar impresiones con respecto a la situación actual, y entró en la Cámara Regia.

Maura encargado de formar Gobierno.

Maura se ha encargado de formar Gobierno y mañana dará al Rey la contestación.

Barcelona.

Lo que dice el Capitán general.

Al mediodía ha dicho el Capitán general que continúa el conflicto del ramo de construcción, por negarse los patronos a admitir a los obreros mientras continúe el boicott en algunas obras.

Dijo también que tenía impresiones favorables de la huelga de carreteros.

A preguntas de un periodista, el Capitán general confirmó que el sábado se practicaron detenciones de delegados obreros, que se presentaron a cobrar cuotas de sindicatos estando la Sociedad clausurada.

Capítulo de noticias.

Esta mañana ha comenzado en la Audiencia la vista del proceso por asesinato frustrado contra Figueras.

— En general se ha trabajado sin incidentes en todos los distritos, exceptuando al ramo de construcción y a los carreteros.

— La policía ha recogido el carnet de un sindicato único de 61 mujeres y 32 hombres del distrito del Hospital.

— Han sido detenidos varios individuos acusados de escándalo.

— Se han presentado a trabajar 400 mujeres que el sábado se habían retirado de una fábrica de cáñamo.

Granada.

Ayer se celebró el banquete en honor de don Hermenegildo Giner, al que asistieron cerca de cien comensales.

El Sr. Giner pronunció un discurso sobre el sindicalismo.

Valencia.

Un telegrama de Glasgow comunica que la causa de que la libre importación de la naranja en Inglaterra haya sido nuevamente prohibida, es el haber surgido algunas diferencias entre los Gobiernos español e inglés.

Información del extranjero.

(Por telégrafo).

París.

Clemenceau, Lloyd George, Wilson y Orlando reuniéronse ayer noche nuevamente en la residencia de Wilson; la conferencia duró más de dos horas.

Todas las cuestiones importantes quedaron arregladas prácticamente.

Se acordó enviar a los alemanes el 25 de abril los preliminares de la Paz.

Todos los esfuerzos se encaminarán a arreglar las principales diferencias existentes entre Italia y Austria.

Antes del regreso de Lloyd George para la firma de un tratado único, se discutirá lo concerniente a las cuatro Potencias enemigas.

Espérase hoy la declaración de Wilson, en la cual el Presidente no ocultará los obstáculos con que tropezó durante las negociaciones y en la que probablemente indicará la fecha para la firma de la paz.

Como Wilson prepara su viaje para principios de mayo, en ciertos círculos se cree que los aliados han indicado ya a los alemanes las condiciones del Tratado final; que han recibido del Gobierno de Ebert la seguridad de una inmediata aceptación de dichas condiciones, y que los delegados enemigos no impedirán la firma de los artículos preparados.

Londres.

A consecuencia de la evacuación de Odesa, la viuda Emperatriz de Rusia ha abandonado su residencia y ha embarcado en un navío de guerra británico con destino a Inglaterra.

París.

El Gobierno bolchevique, según declaración oficiosa, envía una delegación para parlamentar con los Gobiernos aliados.

La Paz no podrá firmarse hasta la segunda quincena de mayo.

Nuevamente la Prensa llama la atención sobre la organización militar alemana y acerca de la actividad que se sigue desplegando en la construcción de ametralladoras, fabricación de granadas y otros pertrechos.

Petrogrado.

En vista de los excesos de los terroristas, el Gobierno ha ordenado el fusilamiento de muchos de ellos. Los excesos continúan.

Gacetillas.

En la iglesia de San Felipe se celebrará hoy, a las siete de la tarde, la función al Santísimo Ecce Homo.

Predicará D. Pascual Galindo.

La capilla de La Seo cantará el miserere de Olleta.

Ha tomado posesión el nuevo oficial de este Gobierno civil, D. Angel García Vinueés, oficial 3.º de Administración, trasladado desde San Sebastián.

Sucesos.

Una estafa.

Vicente Cebollero, vecino de Pina, formuló una denuncia contra Marcelino Oliva, al cual dejó hace cuatro meses 1.570 pesetas, para pagárselas en 1.º de abril y con la garantía de 95 borregos.

Ahora se ha enterado de que Marcelino Oliva no tiene los borregos ni propiedad alguna y que ha marchado a Barcelona con ánimo de embarcar para Buenos Aires.

Anciano herido.

En las canteras de Torrero fué recogido ayer un anciano que presentaba importantes heridas en la cabeza.

Había caído por un terraplén.

Fué conducido al Hospital.

No ha sido identificado por no haber recordado los sentidos.

Un timo.

José María Urzainqui, acabado de llegar del pueblo, tropezó con tres obreros albañiles que le timaron 160 pesetas.

La policía detuvo ayer a dos de los timadores, que llevaban su correspondiente carnet de la sociedad de albañiles y peones.

Ingresaron en el Depósito municipal a disposición del juez decano; pero no fueron recuperadas las pesetas.

Una mujer herida.

Ayer ingresó en el Hospital Miguela Guerrero, que presentaba una herida leve en la frente.

Le fué ocasionada por una mujer desconocida, la cual le pegó con un bastón, en ocasión en que la lesionada estaba sentada en un banco del Paseo.